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Consejo de la Sociedad Civil 
      
     Martes 14 de abril de 2020 
 

Acta N° 9 
 

I. Asistencia: 

Con la asistencia de los siguientes consejeros se realizó la reunión del Consejo de la 
Sociedad Civil de Cochilco. En esta oportunidad la cita se desarrolló de manera remota: 

1. Sergio Demetrio, consejero del Colegio de Ingenieros de Chile. 
2. Manuel Zamorano, Instituto de Ingenieros de Minas de Chile. (IIMCH) 
3. Claudio Pérez, Director Ejecutivo del Centro de Estudios del Desarrollo (CED) 
4. Gustavo Tapia, presidente Federación Minera de Chile. 
5. Felipe Celedón, gerente general Sonami. 
6. Juan Andrés Orellana, CFT INACAP. 
7. Claudia Monreal, Women in Mining 
8. Igor Morales, secretario general Centro de Emprendimiento Integral y Desarrollo.  
9. José Tomás Morel, gerente de estudios Consejo Minero. 
10. Raúl Castro, académico Universidad de Chile. 
11. Pablo Lüttecke, presidente Sindicato Supervisores Minera LuminaCopper. 
12. Juan Pablo Vargas, director del Departamento de Ingeniería en Minas de la Universidad 

de Santiago de Chile. 
13. Álvaro Puig, Sociedad Geológica de Chile 

 

II. Invitado especial: 
1. Manuel Reyes, Colegio de Geólogos. 

 

III. Por parte de Cochilco estuvieron presentes: 
1. Marco Riveros, vicepresidente ejecutivo. 
2. Jorge Cantallopts, director de Estudios y Políticas Públicas. 
3. Joaquín Morales, fiscal 
4. Eduardo Jiménez, director de Evaluación de Inversiones y Gestión de Estratégica. 



2 
 

5. Juan Silva, Unidad de Planificación y Control de Gestión  
6. Paula Maldonado, secretario ejecutivo del Cosoc. 

 
IV. Tabla 

1. Bienvenida presidenta del COSOC. 
2. Aprobación acta reunión del 21 de enero. 
3. Presentación Cuenta Gestión 2019. Vicepresidente Ejecutivo.  
4.  Presentación Director de Estudios y Políticas Públicas: Impacto del Covid-19 en el 

sector minero.  
5. Inquietudes consejeros.  
6. Varios.  

 
V. Acuerdos 

1. Se aprobó acta de la reunión del 21 de enero de 2020.  
2. Se acordó que la Secretario Ejecutivo citará a reunión para el martes 26 de mayo, 

oportunidad en la que expondrá el Director Ejecutivo de Chile Transparente, Alberto 
Precht. 
 

VI. Temas 

Presentación Cuenta Gestión 2019, Vicepresidente Ejecutivo.  

El vicepresidente ejecutivo, Marco Riveros, realizó la presentación sobre los principales hitos de la 
gestión 2019 de Cochilco. (Se envió presentación a los consejeros).  

Explicó que en esta oportunidad la Cuenta Pública al Cosoc será más breve que lo habitual ya que 
había otros temas igual de importantes en la tabla y porque algunos consejeros se tenían que retirar 
antes. Sin embargo, agregó que el secretario ejecutivo les enviará el libro de gestión, en formato 
digital, con el detalle del desempeño 2019 de la Institución para que puedan hacer sus comentarios 
y consultas, información que se plasmará en el documento.  Enfatizó que están todos los canales de 
Cochilco abiertos para atender las inquietudes de los consejeros. 

Presentación impacto del Covid – 19 en la minería  

El director de Estudios y Políticas Públicas, Jorge Cantallopts, hizo una presentación sobre el efecto 
de la pandemia del Covid-19 en la minería, su impacto en precio del cobre, la situación de las faenas, 
los proyectos paralizados y el impacto en los resultados de las compañías. (Se les envió presentación 
a los consejeros). 

Preguntas consejeros 

El consejero Sergio Demetrio manifestó su preocupación por la caída de los cargos de tratamiento 
en las fundiciones y solicitó la opinión del director de Estudios y Políticas Públicas al respecto.  

Jorge Cantallopts señaló que si bien los actuales precios de los cargos de tratamientos son negativos 
para las fundiciones no lo es así para el país ya que Chile exporta cada vez más concentrados de 
cobre. 
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Agregó que el desafío para las fundiciones es que sean más competitivas, bajen sus costos de 
operación. Hoy las fundiciones chilenas están en el cuarto cuartil de costos. 

El consejero Raul Castro señaló que hay que aprovechar que el cobre es bactericida para abrir 
nuevos mercados y tomar las oportunidades que aparezcan. Solicitó la opinión de Cochilco al 
respecto.  

Preguntó además si en el contexto del Covid- 19 puede haber un impacto en la  producción, ya que 
están paralizando operaciones.  

Respecto al atributo bactericida del cobre, el director de Estudios y Políticas Públicas señaló que si 
bien es una característica que podría considerarse beneficiosa para abrir nuevos mercados hay 
flancos abiertos que podrán frenar este potencial. Señaló que la Unión Europea está investigando 
los riesgos que puede haber para la vida el que sea bactericida ya que esto también quiere decir que 
el cobre es biocida: que se emplea para matar organismos vivos o para detener su desarrollo. En la 
UE aún no está aprobado su uso. Cantallopts señaló que como país tenemos que estar alerta a cómo 
evoluciona la discusión ya podría activar el lobby en la industria del plástico. 

Con respecto a la producción mundial de cobre señaló que es difícil que se registre una caída 
abrupta. Hay países como Australia y Canadá que han tomado medidas más radicales porque no es 
una actividad estratégica. En el Congo también ha habido paralizaciones pero aseveró que cree que 
se controlará bien. 

Agregó que si la cuarentena dura tres a cuatro meses el problema vendrá para los nuevos proyectos 
los que podrían postergarse, y con ello también se verá un Impacto importante en el sector de los 
proveedores. 

El consejero Sergio Demetrio señaló que hay un peligro de que considere al cobre como biocida y 
que como país deberíamos generar una ley que obligue a utilizar el cobre en hospitales y en los 
pasamanos. Añadió que tal vez el Cosoc Cochilco podría impulsarlo, iniciativa que además daría 
apoyo a las pequeñas empresas innovadoras.  

El consejero Pablo Lüttecke señaló que le preocupa que se requiera menos dotación de trabajadores 
a futuro para desarrolla la minería, que está demostrado que se puede, pero el problema es a qué 
costo y si es sostenible en el tiempo.  

Solicitó al vicepresidente ejecutivo que los ayude a llegar al  Ministro de Minería para entregarle la 
opinión de los trabajadores respecto a las medidas que ha tomado el Gobierno desde el estallido 
social del 18 de octubre hasta ahora con la pandemia, las que a juicio de los trabajadores han sido 
malas. Señaló que un sindicato de Caserones propuso a la empresa hacer turnos de 14 x 14 para 
sostener la operación, disminuir los traslados, y las fuentes de contagio, lo que no pudo 
implementarse porque algunos sindicatos se opusieron. 

Manifestó su preocupación por lo que pueda suceder en el país cuando el peak de la pandemia 
termine ya que hay mucho descontento en la ciudadanía y eso podría derivar en movilizaciones 
sociales.   
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Agregó que la minería está en una burbuja, se ve al margen de los actuales problemas del país, y 
que es necesario reflexionar sobre qué va a proponer el sector minero, qué aportará el Consejo de 
la Sociedad Civil de Cochilco, para dar soluciones a estos problemas.  

El vicepresidente ejecutivo señaló que no sabemos qué va a quedar después de esta pandemia en 
el país, cómo va a quedar la industria. Agregó que de acuerdo a proyecciones del Consejo Minero 
unas 900 mil personas relacionadas con la actividad minera podrían verse afectadas.  

Añadió que la discusión en el sector, antes que se desatara la pandemia, se centraba en ciertos ejes: 
propiedad minera, derechos de agua, y eso hoy está cambiando. Sostuvo que mientras no se tenga 
claridad del impacto del Covid-19 en el país no se puede hacer pronósticos, y que una vez despejado 
esto se puede discutir sobre los ejes en los que debería centrarse la discusión en la minería. Agregó 
que hoy no hay certezas y que se podría estar trabajando infructuosamente. Esto sin perjuicio, 
añadió, de que Cochilco está disponible para recoger todas sus inquietudes y avanzar respecto de 
ellas. 

El consejero Pablo Lüttecke agregó que el problema se centra en el impacto que todo esto puede 
tener en las personas. Sostuvo que pueden surgir líderes positivos y negativos y la preocupación 
viene sobre qué pasará cuando aparezcan líderes populistas que llamen a paralizar las faenas 
mineras. 

El consejero Sergio Demetrio señaló respecto de la visión del consejero Lüttecke que la minería tiene 
una gran responsabilidad y si esta actividad se paraliza afectará profundamente al país, esto sería 
una gran irresponsabilidad de quienes lo están pensando. Añadió que  no se puede decir que está 
todo malo sin tener una proposición, y lo invitó a presentarla. Sostuvo además que se debe tener 
una mirada positiva y centrarse en el aporte que puede hacer el sector al país, cómo generar más 
dinero, y ello pasa por bajar los costos y tener un precio del cobre  más alto, lo que se consigue en 
parte aumentando la demanda. 

El consejero Gustavo Tapia señaló que los trabajadores no están viendo el rol del Estado para 
enfrentar el impacto en la salud y seguridad de los trabajadores frente a esta pandemia. Añadió que 
cada empresa hace lo que estima conveniente, que no hay una directriz que venga del Estado. 
Sostuvo que en las faenas no hay suficiente distancia social, es como si no fuera tan letal el virus.  

La consejera Claudia Monreal señaló que sería interesante que en las presentaciones que hace 
Cochilco  se incluya dos aspectos que son fundamentales y cree corresponden a políticas de Estado 
que son cómo la minería se está vinculando con la sociedad,  que sea parte de las proyecciones; y 
también cómo buscar nuevos mercados porque es clave la diversificación.  

Añadió que la visibilidad de estos temas de manera permanente hace que sea vuelvan 
trascendentales y estratégicos.  

Les solicitó a los consejeros que lean y comenten el Informe de Gestión que enviará el secretario 
ejecutivo del Cosoc, que se dé una discusión entre los consejeros, porque ahí hay una oportunidad 
de transmitir las aprensiones de lo que se está entregando. Agregó que sería bueno que el Consejo 
vaya  como una sola voz. 
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Varios 

La presidenta Claudia Monreal  informa al consejo que procede  la alternancia de la presidencia del 
Cosoc, señalando que por el período mayo 2020- mayo 2021 la asumirá el consejero Manuel 
Zamorano Salas, representante del Instituto de Ingenieros de Minas de Chile. 

La secretario ejecutivo señaló que en enero se realizó un llamado público para llenar el cupo 
disponible en la categoría trabajadores pero que el único sindicato que postuló lo hizo fuera de plazo 
por lo que quedó desierto. 

Se acordó que la próxima reunión se realizará vía remota el martes 26 de mayo, oportunidad en la 
que presentará el presidente del Consejo para la Transparencia, Alberto Precht. 

 El consejero Sergio Demetrio propuso que dado que hay muchos temas que discutir sería bueno 
realizar una sesión extraordinaria. 

El Vicepresidente Ejecutivo agradeció a la consejera Claudia Monreal la gestión que realizó como 
presidenta del Cosoc. 

Al final se la reunión se integró Manuel Reyes del Colegio de Geólogos quien se disculpó por la 
tardanza pero que tuvo una emergencia laboral. 

 


